
COMPTE-RENDU DIRECTION D’ARRONDISSEMENT

Titre de la réunion : Groupe de travail - Plan d’urgence
climatique et sa consultation publique

Membres (√ cocher si présents)

Projet : Plan d’urgence climatique Caroline Braun,  Conseillère
d’arrondissement

√ Jean-Christophe Mortreux

Responsable de la réunion : Marie-Claude Leblanc Marie-Claude Leblanc, DA √ Josée Turcot √

Date de la réunion : 8 septembre 2022 Maude Héroux, Conseillère
en planification Laura Di Lorio √

Lieu : Hybride Yann Vergriete, Agent de
recherche

√ Morgan Szymaniak √

Heure début / fin 18 h 30 à 20 h 30 Magalie Millette, Agente de
liaison

√ Naftali Y. Gandl √

Compte rendu rédigé par : Yann Vergriete Éric-Pascal Ciaburro √ Véronique Geoffrion

Date du compte-rendu : 11 nov. 2022 Françoise Hamel-Burrage √ Vincent Moret

Geneviève Ferdais √ Yves Gauthier √

Geneviève Beaudoin-Lebeuf Yves Plourde √

Isabelle Dubé-Côté √
Ordre du jour 

1. Accueil
2. Révision de la proposition d’ordre du jour
3. Sondages
4. Discussion sur le thème de l’acceptabilité sociale et la mobilisation citoyenne

● Information
▪ Généralités sur les consultations publiques

● Discussion
▪ Comment consulter toute la population d’Outremont?
▪ Comment mobiliser notre population face à nos plus grands défis?

5. Plan de match pour la prochaine rencontre
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Sujets discutés 
No Sujets Description

1. Accueil Accueil des invités.

2. Révision de la
proposition
d’ordre du jour

Adoption de l’ordre du jour.

3. Sondages Sondage sur la gestion de l’eau

4. Discussion sur
le thème de
l’acceptabilité
sociale et la
mobilisation
citoyenne

Information 
● Plan stratégique Montréal 2030

○ Orientation 3 : Démocratie et participation
■ Mettre les citoyennes et citoyens et les acteurs locaux au cœur des processus de décision, en

renforçant les mécanismes de consultation et de participation, en favorisant la prise en charge
individuelle et collective…

● Plan stratégique 2021-2025 de l’arr. d’Outremont
○ Résultats attendus d’ici 2025 :

■ Nous aurons créé et déployé des activités et événements communautaires qui auront su réunir et
mobiliser notre population ainsi que les communautés qui la composent.

■ Nous aurons favorisé la participation et l’engagement citoyen.
● Plan climat 2020-2030

○ Chantier A : Mobilisation de la communauté montréalaise
■ Montréal agira sur plusieurs plans pour favoriser des changements de comportements [...] Ces

mécanismes se baseront sur la co-construction, la mise en commun des ressources, la délégation et
la participation citoyenne

● Échelle de la participation publique et de l’engagement citoyen
○ S’informer > S’exprimer > Cocréer > Décider > Agir

● Plan solidarité, équité et inclusion : pour ne laisser personne derrière
○ Les personnes les plus importantes à joindre pour enrichir les projets, dans une perspective ADS+,

sont celles qui sont très impactées par les projets alors qu’elles ont peu d’influence sur les décisions.
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http://ville.montreal.qc.ca/pls/portal/docs/PAGE/INTRA_FR/MEDIA/DOCUMENTS/MONTREAL_2030_PLAN_STRAT_SYNTHESE.PDF
https://montreal.ca/articles/le-plan-strategique-2021-2025-de-larrondissement-doutremont-14164
https://portail-m4s.s3.montreal.ca/pdf/Plan_climat%2020-16-16-VF4_VDM.pdf
https://portail-m4s.s3.montreal.ca/pdf/plan_solidarite_equite_et_inclusion.pdf
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Discussion
● Comment consulter toute la population d’Outremont?

○ Comment maximiser l’acceptabilité sociale d’une transition écologique urgente et ambitieuse?
○ Quels sont les freins à la participation citoyenne à Outremont?
○ Quels types de consultation publique vous interpellent le plus comme citoyen.ne.s?
○ Comment rejoindre les différents groupes et organisations?
○ Comment impliquer les milieux communautaire, institutionnel et commercial?
○ Comment utiliser les comités déjà présents à Outremont dans l’urgence climatique?

● Comment poursuivre l’implication de notre groupe de travail?
● Comment mobiliser notre population face à nos plus grands défis?

○ Fréquence réduite de la collecte de déchets
○ Gestion de la neige dans les ruelles
○ Diminution du nombre de places de stationnement
○ Augmentation du nombre de pistes cyclables
○ Augmentation du nombre de sens uniques
○ Augmentation des espaces piétonniers

● Actions difficiles à accepter pour la population
○ Perte de stationnement

■ Inexorablement, on doit le réduire et le rendre payant.
○ Réaménager les pistes cyclables 

■ La sécurisation des pistes cyclables est un enjeu important.
● Les voitures passent dans les pistes cyclables
● Les travaux accentuent les problèmes, les gens sont plus stressés et un peu perdus.

■ Peut-on mettre une piste cyclable sur Van Horn? 
● Il y a une occasion de revoir Van Horn puisque beaucoup de commerces sont fermés. 
● Les commerces ne sont pas nécessairement réfractaires aux pistes cyclables et les impacts sur le

commerce ne sont pas négatifs, selon les études.
● C’est une voie plutôt dangereuse, il y a eu des décès et de l'emportiérage.
● Ce serait une belle artère de transit.
● La rue est aussi en pente, par endroits, ce qui rend le trajet plus difficile…
● Une voie réservée aux bus serait-elle plus pertinente?
● L’avenue Lajoie pourrait être une meilleure alternative.
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● Il faudrait que la voie soit sécurisée!
● Quels sont nos plus grands succès possibles?

○ Si l’on démontre l’impact positif des mesures, on aura des chances de convaincre.
■ Il faut montrer des exemples concrets, p. ex. diminuer l’usage des véhicules offre des avantages pour

la santé et des gains d’espace public.
■ La ville doit faire sa part pour montrer sa cohérence et son exemplarité.

○ Il faut mettre des sens uniques pour limiter le transit.
■ Augmenter les sens uniques comme sur le plateau, mais de manière moins intense (avec la possibilité

de passer quand même). 
○ Il faut se focaliser sur la réduction des GES!

■ Défi de la conversion des systèmes de chauffage? 
● L’investissement sera difficile à faire accepter; 
● C’est plus facile à faire si les systèmes sont à changer; 
● N’oublions pas que nous n’avons pas le pouvoir d’obliger cette transition;
● Énergir et Hydro ont des programmes de financement qui peuvent aider.

○ Peut-on trouver un projet qui fait plaisir aux gens? Ensuite, ce sera plus facile de continuer.
■ Planter des arbres est facile à faire accepter.

● La ville peut planter des arbres.
● Même les programmes existants sont un peu boudés par le public (p. ex. un arbre pour mon

quartier).
■ Les entrées de garage seront modifiées

● Ce sera stimulant, car intéressant. 
● Ça a été fait par certains, mais il n’a pas été facile de se lancer. Maintenant les gens s’arrêtent pour

admirer ce qui a été fait. La ville devrait pouvoir offrir des idées de ce qui fonctionne dans
l’arrondissement, comme des solutions clés en main. 

● Ça doit être facile pour les résidents!
● Il ne pas oublier ce que l’on fait des résidus de construction (p. ex. asphalte à l’éco centre?).

○ Ne pourrait-on pas faire un sondage sur les priorités parmi les 14 participants du groupe de travail
pour commencer avec ces lignes directrices?

○ Il faudrait célébrer les petites victoires…
■ Peut-on donner des exemples sur le site web de l’arrondissement?
■ Pourrait-on organiser des journées de visites et discussion avec les résidents qui ont fait des actions?
■ Pourrait-on organiser des concours?
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https://montreal.ca/programmes/un-arbre-pour-mon-quartier
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○ Les demandes de permis sont un véhicule d’information.
■ On peut informer les gens grâce à cela sans que ce soit réglementaire.
■ On pourrait offrir des recommandations et des programmes. 

○ Retour sur la réduction des GES 
■ Il est important de montrer l’impact des transformations à faire. On devrait donc quantifier les

économies de GES.
■ C’est difficile à quantifier, mais une sorte d’index avec une méthodologie constante pourrait aider à

montrer les progrès.
■ Pour le présenter de manière positive, pourrait-on faire un baromètre pour illustrer comment ça

baisse?
○ L’usage des véhicules de l’arrondissement est un problème. 

■ Outremont est le seul arrondissement qui déneige les ruelles, p. ex., c’est un grand coût énergétique
et économique. 

■ La collecte des déchets en ruelle serait aussi impactée par un tel projet;
■ Les camions de déneigement du privé seraient-ils plus grands et plus énergivores?

○ La collecte des poubelles à chaque deux semaines est un grand enjeu.
■ Pour la population orthodoxe, cela pourrait être difficile, car ça impliquerait un changement de

pratique;
■ Il serait possible d’avoir de grands bacs collectifs en rue.
■ Pourrait-on regarder les problèmes locaux et des solutions locales, car l’acceptation est plus simple et

l’acceptabilité est plus grande?
■ Sans la cohésion, il y aura peu de résultats.
■ Il y aura une perte de confort avec la plupart des solutions.
■ Peut-on donc rendre les solutions pratiques? 
■ Comment peut-on montrer l’avantage du compostage? 
■ Les jeunes seront de bons ambassadeurs, ils influencent leurs parents. On pourrait leur enseigner à

propos de la biodiversité, etc.  Travailler avec les écoles peut donc avoir un impact positif auprès de
nombreuses familles. 

○ Comment peut-on diminuer la quantité de déchets?
■ Le recyclage est plus pratique que de le mettre dans la poubelle. C’est pour cela que l’adoption est

efficace.
○ Pourrait-on faire un projet pilote avec la communauté hassidique? 
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■ Il faudrait créer un comité pour cela. On pourrait le faire au travers d’une ruelle où les communautés
sont mixtes et où il y a des liens déjà existants. 

○ Comment faciliter l’instauration de sens uniques?
■ Tous ne voient pas l’avantage de cette pratique, mais c’est un fait démontré scientifiquement .
■ Ils aident à réduire les GES.
■ Ça permet de gagner de l’espace public pour d’autres usages, etc.
■ Mais ça implique un changement d’habitudes.
■ Il faudrait probablement le faire progressivement.
■ Dans le Plateau Mont-Royal, c’est difficile pour les gens de circuler lorsqu’ils ne connaissent pas, mais

pour les résidents ce n’est pas tant un problème. 
○ Il y a la perception que la population n’est pas très au courant de la problématique des changements

climatiques.
■ Les jeunes seront nos ambassadeurs et les partenariats avec des institutions (scolaires, religieuses,

etc.) permettront un accès efficace aux parents.
■ Si l’on ne commence pas à s’adapter dès maintenant, ce sera plus coercitif par la suite!
■ Il faut créer un sentiment d’urgence pour les citoyens, on n’a pas le choix d’agir.

○ Comment pourrait-on avoir plus de covoiturage?
■ Sur la côte ouest américaine, il y a plus de covoiturage, avec le travail.

○ Peut-on influencer pour favoriser la marche dans le quartier?
■ Il faut diminuer les transports automobiles et créer des structures sécuritaires pour la marche

et le vélo. 
○ Il serait déjà important d’appliquer les règlements existants.

■ Pour l’arrosage automatique, ce n’est souvent pas bien réalisé, mais certaines compagnies font un
bon travail avec la programmation des périodes d’arrosage.

○ La communication de l'arrondissement est trop virtuelle et l’information est difficile à trouver.
■ Peut-on avoir l’information chez nous? 
■ Un écoquartier serait important pour transmettre l’information.
■ Où trouver de l’aide pour les problèmes. P. ex. les bacs de compostage défectueux, qui peut les

fournir, peuvent-ils être livrés?
■ On a parfois des problèmes avec les animaux sauvages… quelles sont les solutions?
■ Pour convaincre les gens qui sont difficiles à convaincre, il faut un meilleur site web et de meilleures

communications.
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● Projets spéciaux 
○ S’il y avait un projet avec des activités pour beaucoup de gens au CCI, est-ce qu’une navette

électrique ou un tuk-tuk seraient un avantage? Ça pourrait être une navette que l’arrondissement
achèterait, mais un OBNL pourrait offrir le service. Serait-ce un projet pertinent intéressant pour
environ 45 à 80 personnes par semaine?

■ Il y aurait un système de réservation.
■ Ça aiderait les personnes âgées à accéder à certains services.
■ Ce serait vraiment cher!

○ Il y aura une diminution des places de stationnement au CCI car le parc Irma Levasseur sera réduit à
cause de l’école et de la bouche d’aération du métro.

■ Pourrait-on faire un stationnement vert dans le parc?
● Le stationnement sera déjà écologique, mais il n’y aura pas plus que 65 places. 
● Un stationnement souterrain ne serait pas une option pour des raisons budgétaires.

■ Il y aura une démarche participative au sujet du parc. 
● Les consultations ne sont pas toujours écoutées, même lorsque la population participe. La Ville n’a pas

toujours retenu les recommandations de l’OCPM.
○ Peut-on fermer complètement la rue Dollard? 

■ Ce serait bien vu. 
■ Pourrait-on y faire du stationnement?
■ Pourrait-on demander à la commission scolaire d’avoir des autobus scolaires?

○ Peut-on se débarrasser du gazon à Outremont et offrir des plantes à la place?
■ Cela diminuerait les GES et augmenterait la biodiversité, etc.
■ Cela risque de donner l’impression que l’on peut faire n’importe quoi.

Plan de match
pour la
prochaine
rencontre

Thème proposé
● Intégration des recommandations du groupe de travail
● Planification des prochaines étapes 

○ Consultation et Plan d’action
Horaire proposé

● Sondage à suivre pour trouver la bonne date en fin septembre ou début octobre 2022
Lieu proposé

● Mode hybride avec la salle du conseil de la mairie
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Annexe : Présentation visuelle de la rencontre
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